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Письмо Постоянного представителя Сингапура при
Организации Объединенных Наций от 12 апреля 2001 года
на имя Председателя Совета Безопасности

Имею честь настоящим препроводить оценку работы Совета
Безопасности в период председательствования Сингапура в январе 2001 года
(см. приложение).

В соответствии с запиской Председателя Совета Безопасности от 12 июня
1997 года за подготовку этой оценки отвечала делегация Сингапура
(S/1997/451).

Хотя по содержанию этой оценки проводились консультации с другими
членами Совета Безопасности, ее не следует рассматривать как отражающую
мнения членов Совета.

Буду признателен Вам за распространение настоящего письма и
приложения к нему в качестве документа Совета Безопасности.

(Подпись) Кишоре Махбубани
Чрезвычайный и Полномочный Посол
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Приложение к письму Постоянного представителя Сингапура
при Организации Объединенных Наций от 12 апреля 2001 года
на имя Председателя Совета Безопасности
Оценка работы Совета Безопасности Организации
Объединенных Наций

Сингапур (январь 2001 года)

Введение

1. В январе 2001 года членский состав Совета
Безопасности претерпел изменения: срок
полномочий пяти избранных членов Совета
Безопасности � Аргентины, Канады, Малайзии,
Намибии и Нидерландов � истек и они были
заменены пятью новыми избранными членами �
Ирландией, Колумбией, Маврикием, Норвегией и
Сингапуром. Одна из первоочередных задач
Председателя в январе 2001 года заключалась в
проведении консультаций по вопросу о назначении
председателей и заместителей председателей 10
существующих комитетов по санкциям. Этот
вопрос был решен в течение первой недели. Другие
основные направления работы Совета Безопасности
в указанном месяце включали открытое обсуждение
проблемы укрепления сотрудничества со странами,
предоставляющими войска, и продление мандатов
четырех миссий Организации Объединенных Наций
по поддержанию мира: Миссии наблюдателей
Организации Объединенных Наций на Превлакском
полуострове (МНООНПП) (Превлака, Хорватия),
Миссии Организации Объединенных Наций по
наблюдению в Грузии (МООННГ) (Абхазия,
Грузия), Временных сил Организации
Объединенных Наций в Ливане (ВСООНЛ) (Ливан)
и Временной администрации Организации
Объединенных Наций в Восточном Тиморе
(ВАООНВТ) (Восточный Тимор).

2. Совет Безопасности также рассматривал
вопросы во исполнение конкретных положений
ранее принятых резолюций Совета и заявлений его
Председателя. Эта работа включала проведение
обзора введенных в отношении Сьерра-Леоне
санкций, связанных с торговлей алмазами, и
рассмотрение положения в Анголе и
промежуточного доклада Группы экспертов по
вопросу о незаконной эксплуатации природных
ресурсов и других богатств Демократической

Республики Конго. В течение рассматриваемого
периода произошел ряд непредвиденных событий,
включая кончину президента Лорана-Дезире
Кабилы и обострение напряженности в долине
Прешево на юге Сербии, на которые Совет
Безопасности оперативно отреагировал.

3. Совет Безопасности провел в общей
сложности 17 официальных заседаний (4254�4270-е
заседания), из которых 15 были открытыми и 2
закрытыми. В ходе восьми таких заседаний Совет
заслушал брифинги по вопросам существа и провел
обмен мнениями по ряду вопросов. Остальные
заседания проводились для официального принятия
проектов резолюций и заявлений Председателя.
Кроме того, в январе члены Совета Безопасности в
общей сложности 13 раз собирались для проведения
неофициальных консультаций. В связи с
продлением мандатов миссий Организации
Объединенных Наций в Превлаке (Хорватия),
Грузии, Ливане и Восточном Тиморе под
руководством Председателя проводились совещания
со странами, предоставляющими войска.

4. Совет Безопасности принял в общей
сложности пять резолюций и три заявления
Председателя. Он также опубликовал два
коммюнике по итогам заседаний при закрытых
дверях с участием премьер-министра переходного
национального правительства Сомали Али Халифа
Галайда и министра иностранных дел Румынии
Мирчи Джоаны в его качестве Председателя
Организации по безопасности и сотрудничеству в
Европе (ОБСЕ). Председатель от имени членов
Совета сделал 10 заявлений для средств массовой
информации, посвященных событиям в Анголе,
Бурунди, Демократической Республике Конго,
Косово (Союзная Республика Югославия), Сьерра-
Леоне и ситуации на границах Гвинеи с Либерией и
Сьерра-Леоне.
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Африка

5. Совет Безопасности продолжал активно
заниматься вопросами, связанными с событиями в
Африке. Он не только рассмотрел вопросы о
нынешнем развитии событий в Анголе, Бурунди,
Демократической Республике Конго, Сьерра-Леоне,
Эритрее и Эфиопии и на границах Гвинеи с
Либерией и Сьерра-Леоне, но и провел заседания в
целях распространения среди его членов свежей
информации об усилиях в области
миростроительства и укрепления мира в Сомали и
Центральноафриканской Республике. Заседание о
положении в Сомали, которое было проведено при
закрытых дверях, имело особое значение, поскольку
на нем члены Совета впервые встретились с
премьер-министром переходного национального
правительства Сомали, сформированного благодаря
Артскому мирному процессу.

Ангола

6. Вопрос об Анголе был включен в программу
работу по просьбе Совета Безопасности,
содержащейся в его резолюции 1294 (2000), в
которой к Генеральному секретарю была обращена
просьба представлять каждые три месяца начиная с
даты принятия указанной резолюции доклад о
положении в Анголе. Совет не только обсудил
политическую, военную и социальную ситуацию в
Анголе на основе брифинга заместителя
Генерального секретаря и Специального помощника
Генерального секретаря по африканским вопросам
г-на Ибрагима Гамбари, но и принял решение
продлить мандат Механизма наблюдения за
санкциями в отношении Анголы, который был
учрежден в соответствии с резолюцией 1295 (2000).

7. Последние события. Рассмотрение Советом
положения в Анголе проходило в два этапа. В ходе
неофициальных консультаций 12 января
заместитель Генерального секретаря подробно
информировал членов Совета по различным
аспектам событий в Анголе, включая:

a) происходящие в Анголе изменения, в том
числе повышение роли гражданского общества в
перестройке страны и содействие Отделения
Организации Объединенных Наций в Анголе
(ЮНОА) таким усилиям в области перестройки;

b) гуманитарная ситуация в Анголе с
уделением особого внимания положению детей;

c) предложение Генерального секретаря
относительно проведения под эгидой Организации
Объединенных Наций конференции по теме «Мир,
примирение, демобилизация и развитие в Анголе»;

d) принятие парламентом Анголы в ноябре
2000 года закона об амнистии и решение
правительства о переносе всеобщих выборов на
2002 год.

8. По просьбе членов Совета предоставить
больше времени для обсуждения положения в
Анголе Председатель запланировал на 17 января
неофициальные консультации. После консультаций
Председатель от имени членов Совета выступил с
заявлением для печати, в котором он отметил, что
они всецело поддерживают усилия правительства
Анголы по достижению прочного мира в этой
стране. Председатель также от имени членов Совета
выразил признательность заместителю
Генерального секретаря за предпринимаемые им от
имени Генерального секретаря усилия по
поощрению мирного процесса в Анголе, а также
руководителю Отделения Организации
Объединенных Наций в Анголе г-ну Муссаги
Жейшанде за его усилия по оказанию помощи
ангольскому народу в перестройке своего общества,
особенно в области создания потенциала в сфере
защиты прав человека.

9. Председатель от имени членов Совета также
выразил озабоченность по поводу тяжелой
гуманитарной ситуации в Анголе, хотя и было
признано, что в последнее время благодаря
совместным усилиям правительства Анголы и
международного сообщества были достигнуты
некоторые подвижки. Председатель заявил
представителям печати, что члены Совета приняли
к сведению перенос правительством Анголы
всеобщих выборов на вторую половину 2002 года. В
этой связи члены Совета заявили о своей поддержке
усилий правительства Анголы, направленных на
обеспечение условий, способствующих скорейшему
проведению справедливых и вызывающих доверие
выборов. Они также призвали международное
сообщество содействовать усилиям правительства
Анголы.

10. Механизм наблюдения. 21 декабря 2000 года
Совет Безопасности обратился к Комитету по
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санкциям в отношении Анголы с просьбой
рассмотреть заключительный доклад Механизма
наблюдения за санкциями в отношении Анголы,
учрежденного резолюцией 1295 (2000)
(S/2000/1225). Между тем к Совету Безопасности
была обращена просьба продлить мандат
Механизма наблюдения, Председателем которого
является посол Хуан Ларраин (Чили). После
консультаций, проведенных Председателем
Комитета по санкциям в отношении Анголы послом
Ричардом Райаном (Ирландия), члены Совета
Безопасности достигли договоренности о
продлении мандата Механизма наблюдения еще на
три месяца. Это решение было официально
закреплено посредством принятия на 4263-м
заседании 23 января резолюции 1336 (2001). Совет
обратился к Механизму с просьбой к 19 апреля 2001
года представить письменное добавление к
заключительному докладу.

Бурунди

1. По предложению, внесенному одним из
членов Совета Безопасности 23 января, заместитель
Генерального секретаря по политическим вопросам
Киран Прендергаст подробно проинформировал
членов Совета о событиях в Бурунди, особенно в
контексте совещания в Либревилле 10 января 2001
года, проводившегося в тот момент совещания
сторон Арушского соглашения и последних
событиях в Демократической Республике Конго.
Заместитель Генерального секретаря также
предоставил членам Совета свежую информацию
об экономическом, гуманитарном и социальном
положении в Бурунди, обратив особое внимание, в
частности, на ситуацию в области здравоохранения
и питания.

12. После проведенных обсуждений Председатель
сделал от имени членов Совета заявление для
печати, подчеркнув, в частности, важное значение
скорейшего выполнения Арушского соглашения и
призвав все его стороны предпринять конкретные
шаги для ускорения процесса осуществления его
положений. Председатель от имени членов Совета
также выразил надежду на то, что происшедшие в
последнее время в Демократической Республике
Конго события не окажут негативного влияния на
недавно достигнутый в рамках мирного процесса в
Бурунди прогресс и что договоренность,
достигнутая правительством и движением

«Национальный совет в защиту демократии �
Фронт защиты демократии» (НСЗД-ФЗД) в
Либревилле, будет и впредь соблюдаться.
Председатель далее отметил, что члены Совета
по-прежнему глубоко обеспокоены по поводу
ужасающего экономического, гуманитарного и
социального положения в Бурунди и настоятельно
призывают доноров оказать Организации
Объединенных Наций и правительству Бурунди
помощь в удовлетворении насущных гуманитарных
и социально-экономических потребностей
населения и выполнить обязательства, взятые на
Парижской конференции 11 и 12 декабря 2000 года.

Центральноафриканская Республика

13. По просьбе Совета Безопасности,
содержащейся в заявлении его Председателя
(S/PRST/2000/5) от 10 февраля 2000 года,
Генеральный секретарь представил доклад о
положении в Центральноафриканской Республике и
деятель-ности Отделения Организации
Объединенных Наций по поддержке
миростроительства в Центральноафриканской
Республике (ОООНПМЦАР) (S/2001/35). На своем
открытом 4261-м заседании 23 января Совет
Безопасности провел обсуждение доклада, который
был внесен на рассмотрение представителем
Генерального секретаря и руководителем Отделения
Организации Объединенных Наций по поддержке
миростроительства (ОООНПМЦАР) г-ном Шейхом
Тидианом Си (Сенегал). Совет также пригласил
принять участие в заседании министра по вопросам
содействия выполнению гражданского долга,
отвечающего за связи с парламентом
Центральноафриканской Республики, Агбу Отикпо
Мезоде.

14. Наряду с брифингом представителя
Генерального секретаря Совет также заслушал
брифинги исполняющего обязанности заместителя
директора Регионального бюро для Африки
Программы развития Организации Объединенных
Наций (ПРООН) Фредерика Лиона и заместителя
президента Всемирного банка по вопросам
внешних связей и по делам Организации
Объединенных Наций Матса Карлссона,
посвященные деятельности и вкладу этих двух
учреждений в усилия по постконфликтному
миростроительству в Центральноафриканской
Республике, а также заявление Постоянного
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наблюдателя при Организации Объединенных
Наций от Международной организации
франкоязычных стран Риды Буабида.

15. На своем 4262-м заседании, проведенном
сразу после заслушания указанных лиц, Совет
Безопасности принял заявление своего
Председателя (S/PRST/2001/2), в котором, среди
прочего, было отмечено, что Совет положительно
воспринимает новые сдвиги, достигнутые в
определенных областях деятельности по
восстановлению мира и стабильности в
Центральноафриканской Республике; и была
выражена озабоченность в связи с обострением
политической и социальной напряженности,
которая угрожает процессу национального
примирения; и содержался настоятельный призыв
ко всем участникам политического процесса
вносить вклад в ослабление существующей
напряженности между правительством и
оппозицией; Совет призвал двусторонних и
многосторонних доноров всемерно поддерживать
правительство Центральноафриканской Республики
и приветствовал недавнее решение Всемирного
банка и МВФ о предоставлении средств; Совет
также обратился к Генеральному секретарю с
просьбой представить к 30 июня 2001 года доклад о
деятельности ОООНПМЦАР и о прогрессе,
достигнутом в осуществлении реформ в
Центральноафриканской Республике в
политической, экономической и социальной сферах.

Демократическая Республика Конго

16. Главными темами обсуждений, проведенных
членами Совета Безопасности, являлись убийство
президента Лорана-Дезире Кабилы и возможное
воздействие этого события на положение в
Демократической Республике Конго. Совет также
рассмотрел промежуточный доклад Группы
экспертов по вопросу о незаконной эксплуатации
природных ресурсов и других богатств
Демократической Республики Конго, учрежденной
в соответствии с заявлением его Председателя от 2
июня 2000 года (S/PRST/2000/20).

17. Поскольку 16 января в средствах массовой
информации стали появляться сообщения об
убийстве президента Кабилы, Совет Безопасности
обратился к Секретариату с просьбой провести
брифинг с целью прояснить эту ситуацию. В ходе
неофициальных консультаций Совета 17 января

помощник Генерального секретаря по операциям по
поддержанию мира Хеди Аннаби провел брифинг
для членов Совета. На следующий день, 18 января,
он предоставил членам Совета новую информацию
о дальнейшем развитии событий. Ожидая
подтверждения сообщений о смерти президента
Кабилы, 17 января Председатель информировал
представителей печати, что члены Совета всецело
поддерживают призыв Специального представителя
Генерального секретаря по Демократической
Республике Конго Кемаля Морджана (Тунис) ко
всем сторонам соблюдать режим прекращения огня
и воздерживаться от ведения военных действий.
Члены Совета также настоятельно призвали все
стороны и далее обеспечивать безопасность и
охрану персонала Организации Объединенных
Наций.

18. Брифинг помощника Генерального секретаря
18 января был проведен после того, как о кончине
президента Кабилы официально объявил его сын и
преемник генерал-майор Жозеф Кабила. После
второго брифинга помощника Генерального
секретаря Председатель от имени членов Совета
сообщил представителям печати, что члены Совета
осуждают убийство президента Лорана-Дезире
Кабилы, а также подчеркивают, что ответственность
за достижение долговременного урегулирования
конфликта лежит на народе Демократической
Республики Конго. Члены Совета также напомнили
о том важном значении, которое придается строгому
соблюдению режима прекращения огня в
Демократической Республике Конго, и
подчеркнули, что международное сообщество
готово поддерживать народ этой страны в его
усилиях по осуществлению Лусакских соглашений,
восстановлению мира и сохранению суверенитета,
политической независимости и территориальной
целостности Демократической Республики Конго.

19. Группа экспертов по вопросу о незаконной
эксплуатации ресурсов. 22 января члены Комитета
заслушали председателя Группы экспертов по
расследованию фактов незаконной эксплуатации
природных ресурсов и других богатств
Демократической Республики Конго Софиату
Ба-Ндау (Кот-д'Ивуар). Представив промежуточный
доклад Группы, г-жа Ба-Ндау также передала
просьбу ее членов о продлении мандата Группы на
три месяца до середины июня, с тем чтобы
предоставить ей возможность завершить свою
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работу. Несмотря на то, что члены Совета
высказали критические замечания по содержанию
промежуточного доклада, они вновь заявили о
своей всецелой поддержке работы Группы. Члены
Комитета также договорились отложить принятие
решения относительно просьбы Группы о
продлении мандата до представления плана
действий в конце марта 2001 года. В качестве
дополнительного шага в поддержку работы Группы
члены Совета просили Председателя встретиться с
постоянными представителями перечисленных в
промежуточном докладе Группы стран � членов
Организации Объединенных Наций � Анголы,
Бурунди, Демократической Республики Конго,
Зимбабве, Камеруна, Кении, Намибии,
Объединенной Республики Танзании, Руанды,
Уганды и Южной Африки, � с тем чтобы привлечь
внимание их правительств к озабоченности Совета
по этому вопросу и настоятельно призвать их
оказывать Группе всемерное содействие.

20. По завершении консультаций по
промежуточному докладу Председатель от имени
членов Совета Безопасности сделал заявление для
печати, в котором члены Совета выразили
разочарование по поводу полученных до
настоящего времени от правительств нескольких
стран ответов на направленные Группой запросы и
призвали все правительства всесторонне
сотрудничать с Группой в проведении ею своих
расследований; и настоятельно призвали Группу
подготовить на основе информации,
предоставляемой правительственными источниками
и повстанческими группами, а также поступающей
из независимых источников и от общественности,
окончательный всеобъемлющий доклад по
вопросам существа, который по графику должен
быть представлен в марте 2001 года.

21. 24 января по просьбе членов Совета
Безопасности Председатель встретился с
представителями стран, перечисленных в
промежуточном докладе, с тем чтобы обратиться к
ним с настоятельным призывом сотрудничать с
Группой. Встреча проходила в теплой дружеской
атмосфере. В ходе неофициальных консультаций 29
января Председатель ознакомил членов Совета с
высказанными участниками встречи замечаниями и
другими откликами на промежуточный доклад
Группы. Совет Безопасности рассмотрит этот

вопрос после представления окончательного
доклада Группы в марте 2001 года.

Эритрея и Эфиопия

22. Эмбарго на поставку оружия. После
подписания 12 декабря 2000 года в Алжире
соглашения, с тем чтобы официально положить
конец конфликту между Эритреей и Эфиопией,
один из членов Совета внес на рассмотрение проект
резолюции, в котором было предложено снять
эмбарго на поставку оружия, введенное резолюцией
1298 (2000). На 5 января были запланированы
неофициальные консультации, с тем чтобы
ознакомить новых членов Совета Безопасности с
этим предложением и предоставить им
возможность высказаться по этому вопросу. Новые
члены Совета, с удовлетворением отметив
достижение Эритреей и Эфиопией прогресса в деле
урегулирования их спора, особенно подписание
Алжирского соглашения о прекращении огня, в то
же время выразили сомнение по поводу
своевременности представления проекта
резолюции. После проведения дополнительных
консультаций 10 января члены Совета договорились
отсрочить принятие решения по проекту резолюции
об отмене эмбарго на поставку оружия в отношении
Эритреи и Эфиопии, с тем чтобы предоставить
время для проведения дополнительных
консультаций в целях формирования более
прочного консенсуса по этому проекту резолюции.
18 января автор проекта резолюции сообщил
членам Совета о своем решении не настаивать на
дальнейшем рассмотрении этого вопроса,
поскольку некоторые члены Совета продолжают
сомневаться в целесообразности принятия
предлагаемых мер.

23. Развертывание МООНЭЭ. 17 января члены
Совета заслушали брифинг помощника
Генерального секретаря по операциям по
поддержанию мира о политической и гуманитарной
обстановке в Эфиопии и Эритрее и о положении
дел с развертыванием Миссии Организации
Объединенных Наций в Эфиопии и Эритрее
(МООНЭЭ). Он предоставил членам Совета новую
информацию о событиях, происшедших после
опубликования очередного доклада Генерального
секретаря (S/2001/45). Он также привлек внимание
членов Совета к нескольким проблемным областям,
которые рассматриваются в указанном очередном
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докладе, включая сохраняющиеся проблемы,
препятствующие установлению линий прямого
воздушного сообщения между Асмарой и Аддис-
Абебой, что негативно сказывается на мобильности
МООНЭЭ, и заключение Соглашения о статусе Сил.
Отметив эти и другие проблемы, которые могли бы
иметь негативные последствия для нормального
развертывания Миссии, члены Совета договорились
о том, что Председателю следует обратиться к
постоянным представителям Эритреи и Эфиопии с
просьбой о проведении отдельных встреч, с тем
чтобы привлечь их внимание к мнениям членов
Совета и проблемам, которые их беспокоят.

24. В заявлении для печати, сделанном от имени
членов Совета, Председатель настоятельно призвал
обе стороны как можно скорее заключить с
Организацией Объединенных Наций Соглашение о
статусе Сил. Он также выразил озабоченность в
связи с проблемой разминирования, которая имеет
важнейшее значение для развертывания МООНЭЭ,
обеспечения безопасности населения и общего
восстановления этих двух стран, и призвал обе
стороны сотрудничать с МООНЭЭ в определении
пригодных мест для расквартирования персонала
Миссии. Председатель также призвал обеспечить
развертывание МООНЭЭ в соответствии с
установленным графиком. 17 января по просьбе
членов Совета Председатель встретился с
постоянными представителями Эритреи и Эфиопии,
с тем чтобы довести до их сведения мнения членов
Совета относительно развертывания МООНЭЭ и
соответствующие проблемы, которые их беспокоят.
18 января Председатель информировал членов
Совета о двух таких встречах.

Гвинея: нападения на границах со Сьерра-
Леоне и Либерией

25. 9 января по просьбе одного из членов Совета
Безопасности его члены заслушали брифинг
Секретариата, посвященный гуманитарной
ситуации на границах Гвинеи, Сьерра-Леоне и
Либерии. Членов Совета удостоил своим
присутствием новый Верховный комиссар
Организации Объединенных Наций по делам
беженцев Рууд Любберс. На своем первом брифинге
для Совета Безопасности Верховный комиссар
информировал членов Совета о предоставляемой
Управлением Верховного комиссара Организации
Объединенных Наций по делам беженцев (УВКБ)

помощи 375 000 сьерра-леонских и 125 000
либерийских беженцев, находящихся в Гвинее
вследствие боевых действий вдоль границ между
указанными тремя странам Западной Африки.

26. После брифинга Председатель от имени
членов Совета сделал заявление для печати, указав,
что члены Совета разделяют выраженную
Верховным комиссаром глубокую озабоченность по
поводу тяжелого положения беженцев в регионе и
что члены Совета всецело поддерживают его
усилия, направленные на улучшение ситуации, а
также усилия, предпринимаемые ОАЕ и ЭКОВАС.
Председатель также от имени членов Совета
выразил признательность правительству и народу
Гвинеи за великодушный прием большого числа
беженцев из региона и, учитывая поступающие
сообщения о растущей волне возмущений среди
населения, призвал их постоянно оказывать помощь
в целях обеспечения безопасности и охраны
беженцев и всего персонала Организации
Объединенных Наций.

Сьерра-Леоне

27. В рассматриваемый период Совет
Безопасности занимался четырьмя различными
аспектами вопроса о Сьерра-Леоне. Во-первых, он
провел обзор осуществления мер по пресечению
торговли необработанными алмазами из Сьерра-
Леоне. Во-вторых, он заслушал представленную
Секретариатом информацию о контактах между
МООНСЛ и повстанческими группировками.
В-третьих, он рассмотрел доклад Группы экспертов
по сьерра-леонским алмазам и вооружениям.
В-четвертых, Совет продолжил рассмотрение
предложения об учреждении Специального суда по
Сьерра-Леоне.

28. Эмбарго на алмазы. 5 января в соответствии
с резолюцией 1306 (2000) члены Совета провели
неофициальные консультации с целью проведения
второго шестимесячного обзора осуществления
мер, введенных в соответствии с пунктом 1
резолюции (запрещение прямого или непрямого
импорта всех необработанных алмазов из Сьерра-
Леоне) и с целью изучения вопроса о
необходимости дальнейших мер. Первый обзор
проводился 15 сентября 2000 года.

29. После проведения второго обзора
Председатель сделал заявление для прессы, в
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котором отмечалось, что члены Совета выразили
удовлетворение по поводу прогресса в деле
осуществления указанных мер, о котором сообщил
Председатель Комитета по санкциям посол
Бангладеш Анварул Карим Чоудхури, в частности,
они выразили удовлетворение по поводу введения
правительством Сьерра-Леоне официальной
системы сертификации, а также по поводу других
принятых ЭКОВАС мер. Члены Совета отметили
также, что все государства-члены в обязательном
порядке должны осуществлять меры, введенные
резолюцией 1306 (2000), и следить за их
выполнением; они призвали государства-члены
принять оперативные меры с этой целью и
подчеркнули важное значение принятия
необходимых мер странами, через территорию
которых может осуществляться незаконный транзит
алмазов. Члены Совета отметили, что Группа
экспертов по сьерра-леонским алмазам и
вооружениям, доклад которой в тот момент
рассматривался Комитетом по санкциям, сообщила
о повсеместных нарушениях эмбарго на импорт
алмазов из Сьерра-Леоне; она выразила намерение
провести в ближайшее время открытое обсуждение
содержащихся в докладе выводов и рекомендаций
после рассмотрения этого доклада Комитетом по
санкциям, а также намерение принять последующие
меры. Члены Совета также вновь подтвердили свое
намерение продолжать проводить такие обзоры
каждые шесть месяцев с даты принятия резолюции
1306 (2000) и рассматривать в ходе проведения
таких обзоров любые дальнейшие меры, которые
могут быть необходимы.

30. МООНСЛ. По просьбе одного из членов
Совета Безопасности заместитель Генерального
секретаря по операциям по поддержанию мира
Жан-Мари Геэнно в ходе неофициальных
консультаций, состоявшихся 9 января,
информировал членов Совета о событиях,
связанных с осуществлением Абуджийского
соглашения от 10 ноября 2000 года, процессом
демобилизации, разоружения и реинтеграции и
последними контактами между Объединенным
революционным фронтом (ОРФ) и Командующим
Силами МООНСЛ генерал-лейтенантом Даниелем
Ишмаэлем Опанде (Кения). Заместитель
Генерального секретаря информировал также
членов Совета о мерах, принимаемых Организацией
Объединенных Наций для поддержки усилий
ЭКОВАС в регионе. После заслушания информации

Председатель от имени членов Совета сделал
заявление для печати, в котором выразил
обеспокоенность членов Совета по поводу
нападений, которые ОРФ продолжал совершать на
границе с Гвинеей. Члены Совета, подтвердили
также заявление Председателя от 21 декабря 2000
года (S/PRST/2000/41), и повторили призыв Совета
ко всем государствам, особенно Либерии,
действовать в соответствии с мнениями,
выраженными в этом заявлении, а также добиваться
скорейшего осуществления Абуджийского
соглашения.

31. Доклад Группы экспертов по сьерра-
леонским алмазам и вооружениям. Группа
экспертов была учреждена в соответствии с
резолюцией 1306 (2000) для сбора информации о
возможных нарушениях эмбарго на поставки
оружия, введенного в соответствии с пунктом 2
резолюции 1171 (1998), и связи между торговлей
алмазами и торговлей вооружениями и связанными
с ними материальными средствами, а также
неадекватности авиадиспетчерских систем в
западноафриканском регионе. Группа экспертов
представила свой доклад (S/2000/1195) Комитету по
санкциям 14 декабря 2000 года. В соответствии с
пониманием, достигнутым в ходе неофициальных
консультаций, до официального представления
этого доклада он был направлен на рассмотрение
Комитету по санкциям. После завершения
рассмотрения доклада Комитетом Председатель
обратился с просьбой о проведении официального
заседания с целью представления доклада Совету.
На 4264-м заседании, состоявшемся 25 января,
Совет провел открытые прения, в ходе которых
посол Бангладеш Чоудхури официально представил
доклад в присутствии уважаемых членов Группы
экспертов, возглавляемой Мартином Чунгонгом
Айяфором (Камерун).

32. Помимо членов Совета, принять участие в
заседании было разрешено также странам, которые
были упомянуты в докладе Группы экспертов или
которые проявляли особый интерес к данному
вопросу, с тем чтобы они могли высказать свои
мнения в отношении доклада. Десять государств-
членов были приглашены Советом принять участие
в обсуждении, а именно Сьерра-Леоне, Либерия,
Швеция (от имени государств � членов
Европейского союза), Канада, Гвинея, Буркина-
Фасо, Гамбия, Кот-д�Ивуар, Бельгия и Нигер.
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Постоянному наблюдателю от Швейцарии было
также направлено приглашение принять участие в
открытом обсуждении. В ходе неофициальных
консультаций, проведенных до открытого заседания
по докладу, члены Совета Безопасности приняли к
сведению информацию, представленную Мали в
качестве страны, председательствующей в
ЭКОВАС, о намерении ЭКОВАС направить
делегацию министров для встречи с Советом и
обсуждения доклада и других вопросов,
касающихся региона ЭКОВАС.

33. Специальный суд. Члены Совета
Безопасности рассмотрели письмо Генерального
секретаря на имя Председателя Совета (S/2001/40) в
ответ на мнения и предложения членов Совета
относительно учреждения Специального суда по
Сьерра-Леоне. В своем ответе (S/2001/95)
Председатель изложил мнения членов Совета
относительно различных предложений, выдвинутых
Генеральным секретарем.

Сомали

34. В соответствии с просьбой Совета
Безопасности, высказанной в заявлении его
Председателя от 27 мая 1999 года (S/PRST/1999/16),
Генеральный секретарь 19 декабря 2000 года
представил доклад о ситуации в Сомали
(S/2000/1211), охватывающий события,
происшедшие со времени представления его
последнего доклада от 16 августа 1999 года
(S/1999/882). Рассмотрению ситуации в Сомали
Совет посвятил целый день 11 января. Утром он
провел за закрытыми дверьми встречу с премьер-
министром, которая стала первой встречей Совета с
руководителем переходного правительства. Во
второй половине дня члены Совета встретились в
целях проведения неофициальных консультаций для
заслушания информации, представленной
представителем Генерального секретаря, главой
Политического отделения Организации
Объединенных Наций для Сомали (ПОООНС)
Дейвидом Стивеном.

35. Встреча с г-ном Галайдом. На своем 4254-м
закрытом заседании, состоявшемся 11 января, Совет
Безопасности заслушал представленную премьер-
министром переходного национального
правительства Али Халифом Галайдом
информацию о событиях в Сомали и провел с
премьер-министром интерактивное обсуждение.

Премьер-министр информировал Совет об усилиях
правительства в области государственного
строительства, подробно остановившись на его
достижениях и препятствиях, с которыми ему
приходится сталкиваться. Он отметил, какая
помощь требуется от Организации Объединенных
Наций и международного сообщества для
расширения и укрепления мирного процесса и
усилий по восстановлению в Сомали. Признав, что
важнейшей задачей, стоящей перед переходным
национальным правительством, является
демобилизация и реинтеграция ополченцев, он в
качестве вопросов, нуждающихся в срочном
внимании, назвал вывод иностранных войск из
страны, учреждение целевого фонда и направление
в Сомали миссии по миростроительству.

36. Обсуждение было сосредоточено на сроках
учреждения миссии по миростроительству
Организации Объединенных Наций в Сомали и
необходимости продолжения усилий переходного
национального правительства по вовлечению в
диалог группировок, все еще остающихся за
рамками Артского мирного процесса. Несколько
членов Совета выразили мнение, что Совет не
может ждать полных гарантий безопасности для
развертывания миссии по миростроительству, в то
время как другие члены Совета рекомендовали
проявлять бóльшую осмотрительность.
Выступавшие члены Совета поддержали также
Артский мирный процесс, призвали переходное
национальное правительство наращивать свои
усилия в области миротворчества и
миростроительства и выражали обеспокоенность в
связи с сообщениями о вмешательстве со стороны
соседних государств.

37. Брифинг Дейвида Стивена. Представитель
Генерального секретаря представил доклад
Генерального секретаря и дал откровенную оценку
последних событий в Сомали и перспектив
Артского процесса. Касаясь последнего вопроса, он
отметил, что данный процесс может послужить
основой для будущей политической структуры в
Сомали. После консультаций Совет созвал
официальное заседание (4255-е заседание) для
утверждения заявления Председателя
(S/PRST/2001/1), в котором приветствовались и
поддерживались итоги Артской мирной
конференции и создание переходного
национального правительства; в нем также
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содержался настоятельный призыв ко всем
политическим группам в стране вступить в мирный
и конструктивный диалог с переходным
национальным правительством в целях поощрения
национального примирения и содействия
проведению демократических выборов, намеченных
на 2003 год; Совет далее настоятельно призвал все
государства воздерживаться от какого бы то ни
было военного вмешательства в ситуацию внутри
Сомали и от использования территории Сомали для
подрыва стабильности в субрегионе; и предложил
Генеральному секретарю подготовить предложение
о миссии по миростроительству в Сомали.

Азия

Восточный Тимор

38. В течение отчетного периода Совет
Безопасности рассмотрел мандат Временной
администрации Организации Объединенных Наций
в Восточном Тиморе (ВАООНВТ), который,
согласно резолюции 1272 (1999), должен был
истечь 31 января 2001 года. В этой связи Совет
организовал 26 января всеобъемлющее и
нацеленное в будущее открытое обсуждение по
Восточному Тимору (4265-е заседание) для
выработки коллективной позиции в отношении
будущего Восточного Тимора, как на этапе перехода
к независимости, так и в период после получения
независимости. Доклад Генерального секретаря
(S/2001/42) служил основой для обсуждения роли
международного сообщества в содействии
достижению Восточным Тимором этой цели.

39. В этой связи Совет пригласил не только
Специального представителя Генерального
секретаря, руководителя Временной администрации
Восточного Тимора Сержиу Виейру ди Меллу
(Бразилия) для представления информации Совету
на данном заседании, но и представителей
основных учреждений, занимающихся вопросами
развития, с целью заслушания их мнений
относительно Восточного Тимора. Совет заслушал
информацию, представленную Администратором
ПРООН Марком Маллоком Брауном, директором
страновых программ Всемирного банка для
Восточного Тимора, Папуа-Новой Гвинеи и
Тихоокеанских островов Клаусом Роландом и
советником Департамента Азии и Тихого океана
Международного валютного фонда (МВФ) Луисом

Вальдивьесо. Совет заслушал также мнения
относительно положения в Восточном Тиморе,
изложенные Председателем пятьдесят пятой сессии
Генеральной Ассамблеи Харри Холкери и членом
переходного кабинета Восточного Тимора,
отвечающим за иностранные дела, Жозе
Рамушем-Ортой. Г-н Рамуш-Орта стал первым
восточнотиморским лидером, выступившим в
Совете после учреждения ВАООНВТ. Приглашение
его на заседание Совета свидетельствует о том
важном значении, которое Совет придает
«тиморизации» процесса управления территорией.
В обмене мнениями приняли участие 26 других
выступающих.

40. В ходе прений все выступающие отмечали, что
ВАООНВТ является одной из наиболее успешных
операций Организации Объединенных Наций по
поддержанию мира и решительно высказались в
поддержку расширения ее мандата. Однако многие
выступающие обращали внимание на огромные
проблемы, по-прежнему стоящие перед Восточным
Тимором. Специальный представитель реалистично
заявил, что «сделать предстоит еще очень многое» и
что Восточному Тимору на протяжении многих лет
потребуется «непрестанная приверженность со
стороны международного сообщества» для
«поддержки структуры находящегося в зачаточном
состоянии правительства Восточного Тимора».
Администратор ПРООН отметил, что в будущем
Восточный Тимор будет нуждаться в поддержке со
стороны международного сообщества даже больше,
чем сегодня. Представитель Всемирного банка
отметил также необходимость «разработки четкого
и структурного плана для процесса перехода и
мандата на период после получения
независимости». Представитель МВФ подробно
объяснил, почему терпеливо осуществляемый
консультативный процесс по созданию
долгосрочной, разумной и устойчивой системы и
процедур является оптимальным вариантом
продвижения вперед. Председатель Генеральной
Ассамблеи решительно заявил, что Организация
Объединенных Наций не может «позволить себе
уйти из Восточного Тимора преждевременно или
без хорошо продуманной стратегии». Он добавил,
что было бы «нереалистично и даже
безответственно ожидать или планировать быстрый
уход» из Восточного Тимора. Г-н Рамуш-Орта
также предостерег от преждевременного вывода
Сил Организации Объединенных Наций.
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41. Почти все выступившие представители
признали, что присутствие Организации в
Восточном Тиморе необходимо будет даже после
получения независимости и что соответствующее
планирование следует начать как можно скорее и в
тесной консультации с народом Восточного Тимора.
Ряд делегаций заявили о своей готовности
продолжать оставаться в Восточном Тиморе.
Большинство делегаций приветствовали
новаторский процесс «тиморизации», хотя
некоторые из них отмечали, что простого
делегирования полномочий недостаточно.
Восточнотиморцев необходимо вооружить
необходимыми инструментами и подготовкой, с тем
чтобы они могли осуществлять делегированные им
полномочия. Большинство делегаций упоминали
политический график, предложенный
восточнотиморцами, при этом некоторые делегации
выражали обеспокоенность по поводу того, что
весьма насыщенный график может потребовать
определенной гибкости. Затрагивалась ситуация с
беженцами в Западном Тиморе, при этом некоторые
делегации подчеркивали необходимость
предоставления международной помощи в целях
оказания содействия Индонезии в урегулировании
ситуации. Обеспечение справедливости и
примирения отмечались в качестве непременных
условий будущего Восточного Тимора, как в плане
объединения восточнотиморцев различных
политических убеждений, так и в плане отношений
Восточного Тимора с его соседями.

42. После дальнейших консультаций по данному
вопросу и учета мнений, высказанных в ходе
открытых прений на 4265-м заседании, а также
мнений, высказанных странами,
предоставляющими войска, на совещании,
проходившем под руководством Председателя 22
января, Совет Безопасности на своем 4268-м
заседании, состоявшемся 31 января, единогласно
принял резолюцию 1338 (2001), в которой Совет
продлил нынешний мандат ВАООНВТ до 31 января
2002 года, а также настоятельно призвал
продолжать предпринимать шаги для делегирования
полномочий восточнотиморскому народу в качестве
важной части перехода к независимости. Совет
подчеркнул также необходимость существенного
международного присутствия в Восточном Тиморе
после обретения им независимости и просил
Генерального секретаря вынести для Совета
подробные рекомендации в этой связи.

Ближний Восток

Временные силы Организации
Объединенных Наций в Ливане (ВСООНЛ)

43. В связи с вопросом о продлении мандата
ВСООНЛ, истекавшего 31 января 2001 года, члены
Совета Безопасности провели 29 января
неофициальные консультации с целью
рассмотрения событий в Ливане, а также
рассмотрения рекомендации, содержащейся в
докладе Генерального секретаря (S/2001/66). Перед
рассмотрением данного вопроса члены Совета
получили от помощника Генерального секретаря по
операциям по поддержанию мира информацию о
положении в Южном Ливане после опубликования
доклада Генерального секретаря.

44. В ходе последующего обсуждения члены
Совета отметили успешное выполнение ВСООНЛ
своего мандата по проверке ухода израильских сил
и вновь подтвердили свою поддержку дальнейшей
роли, которую ВСООНЛ могли бы играть в
поддержании международного мира и
безопасности, и рекомендации Генерального
секретаря о продлении мандата Сил на
дополнительный шестимесячный период до 31
июля 2001 года. Члены Совета, однако, подчеркнули
необходимость осуществления Ливаном полного и
эффективного контроля над Южным Ливаном.
Члены Совета призвали также международное
сообщество продолжать оказывать помощь
правительству Ливана в процессе разминирования.
Постоянный представитель Ливана при Совете
Безопасности подчеркнул, что другим
приоритетным вопросом является репатриация
ливанских узников, все еще томящихся в Израиле.
Хотя члены Совета поддержали рекомендацию
Генерального секретаря о том, чтобы к 31 июля
2001 года численность военного персонала Сил
была снижена до оперативного уровня,
предшествовавшего их усилению после ухода
Израиля из этого района в мае 2000 года, они, тем
не менее, предостерегли, что это должно делаться
постепенно, с учетом мнений правительства Ливана
и стран, предоставляющих войска (следует
отметить, что члены Совета встречались со
странами, предоставляющими войска, дважды � до
и после опубликования доклада Генерального
секретаря � для обсуждения данного вопроса).
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Члены Совета поддержали также предложение
Генерального секретаря о сохранении сочетания
военных наблюдателей и военного персонала ввиду
сохраняющейся нестабильной обстановки с
перспективой дальнейшего изменения состава Сил
в будущем.

45. На 4267-м заседании, состоявшемся 30 января,
Совет Безопасности единогласно принял
резолюцию 1337 (2001), в которой он продлил
мандат ВСООНЛ на шесть месяцев до 31 июля 2001
года. Совет просил также Генерального секретаря
представить Совету к 30 апреля 2001 года
подробный доклад о планах реорганизации и о
задачах, которые мог бы выполнить Орган
Организации Объединенных Наций по наблюдению
за выполнением условий перемирия на Ближнем
Востоке (ОНВУП).

Европа

Превлакский полуостров, Хорватия

46. Члены Совета Безопасности 12 января провели
неофициальные консультации с целью
рассмотрения доклада Генерального секретаря о
положении на Превлакском полуострове, Хорватия
(S/2000/1251) и его рекомендации относительно
продления мандата МНООНПП. В ходе
консультаций члены Совета заслушали
информацию о положении на Превлакском
полуострове, представленную помощником
Генерального секретаря по операциям по
поддержанию мира, а также представленную
Председателем информацию о мнениях,
высказанных странами, предоставляющими войска,
в ходе совещания. Помощник Генерального
секретаря по операциям по поддержанию мира
сообщил членам Совета, что обстановка на местах
на Превлакском полуострове остается спокойной.
Несмотря на то, что персонал МНООНПП сохранял
свои позиции в демилитаризованных зонах и в
зонах, находящихся под наблюдением Организации
Объединенных Наций, продолжались нарушения в
зонах, находящихся под наблюдением Организации
Объединенных Наций. Хотя переговоры с целью
урегулирования спора не возобновились, обе
стороны заявили о своей готовности урегулировать
свой спор путем переговоров.

47. На 4256-м заседании, состоявшемся 12 января,
Совет Безопасности принял резолюцию 1335 (2001)
о продлении мандата МНООНПП на
дополнительный шестимесячный период до 15
июля 2001 года. В то же время Совет Безопасности
просил Генерального секретаря к 15 апреля 2001
года представить Совету доклад о принятых обеими
сторонами мерах для возобновления переговоров с
целью урегулирования спора и разработки мер по
укреплению доверия, в частности, в целях
содействия дальнейшему облегчению свободы
передвижения гражданского населения.

Косово, Союзная Республика Югославии

48. События в Косово и деятельность Миссии
Организации Объединенных Наций по делам
Временной администрации в Косово (МООНК)
были рассмотрены на открытом заседании,
состоявшемся 18 января. Однако столкновения,
происшедшие во второй половине месяца между
вооруженными силами Союзной Республики
Югославии и экстремистами из числа этнических
албанцев в южной части Сербии, вблизи наземной
зоны безопасности в Прешевской долине, заставили
членов Совета снова обсудить положение в этом
районе в ходе неофициальных консультаций 30
января.

49. Открытое заседание. На своем 4258-м
заседании, состоявшемся 18 января, на котором
председательствовал министр иностранных дел
Сингапура С. Джаякумар, Совет Безопасности
заслушал представленную заместителем
Генерального секретаря по операциям по
поддержанию мира Жаном-Мари Гуэнно
информацию о последних событиях в Косово и о
деятельности МООНК. Помимо членов Совета
Безопасности, представители Швеции (от имени
государств-членов Европейского союза и
ассоциированных европейских государств), и
Союзной Республики Югославии были также
приглашены принять участие в заседании. В начале
своего выступления заместитель Генерального
секретаря отдал должное бывшему Специальному
представителю Генерального секретаря, главе
МООНК Бернару Кушнеру (Франция), и
констатировал, что за последние 18 месяцев
МООНК достигла впечатляющих успехов в
осуществлении своего мандата согласно резолюции
1244 (1999). Он сообщил Совету последнюю
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информацию о прогрессе, достигнутом МООНК в
деле создания совместных временных
административных учреждений, подготовки к
проведению выборов на всей территории Косово,
укрепления гражданской администрации и
правопорядка и восстановления экономики. В своем
выступлении он затронул также другие вопросы,
включая возвращение косовских албанцев,
задерживаемых в Социалистической Республике
Югославии, безопасность персонала Организации
Объединенных Наций и общин меньшинств в
Косово, положение в Прешевской долине и
проблему обедненного урана. Заместитель
Генерального секретаря назвал также будущие
приоритеты в деятельности МООНК, а именно
создание в соответствии с резолюцией 1244 (1999)
нормативно-правовой базы для временного
самоуправления в Косово, создание эффективных
правоприменительных учреждений и укрепление
диалога с правительством Социалистической
Республики Югославии. Он также сообщил Совету
о том, что МООНК учредит в Белграде отделение
связи в целях содействия диалогу с
Социалистической Республикой Югославией.

50. В ходе состоявшегося обсуждения ряд членов
Совета Безопасности отдали должное усилиям г-на
Кушнера и выразили поддержку деятельности его
преемника Ханса Хекерупа (Дания). Ряд членов,
однако, дали негативную оценку деятельности г-на
Кушнера. Несколько ораторов упомянули о новой
политической ситуации в Социалистической
Республике Югославии и о ее позитивном
воздействии на положение в Косово. В числе других
важных вопросов были проблема обедненного
урана и его влияния на здоровье местного
населения и здоровье персонала Организации
Объединенных Наций в Косово, сохранение
проблемы межэтнического насилия в Косово и рост
напряженности в южной части Сербии в долине
Прешево. Ряд выступающих призвали обеспечить
более эффективную защиту меньшинств в Косово и
укрепление правопорядка в Косово. Другие
выступающие акцентировали внимание на
необходимости обеспечения прогресса в диалоге
между МООНК и Социалистической Республикой
Югославией, особенно в вопросе возвращения
задерживаемых и пропавших без вести лиц,
находящихся в Социалистической Республике
Югославии, в диалоге между косовскими
албанцами и Социалистической Республикой

Югославией, в возвращении и защите косовских
сербов, в создании административных структур и в
обеспечении экономического развития и
восстановления Косово.

51. Долина Прешево. Столкновения между
силами Союзной Республики Югославии и
экстремистами из числа этнических албанцев на
юге Сербии, в ходе которых 26 января 2001 года
погиб один югославский солдат, побудили министра
иностранных дел Союзной Республики Югославии
обратиться к Совету Безопасности 27 января с
письмом и призвать Совет Безопасности созвать
заседание для обсуждения сложившейся ситуации.
Этот вопрос был рассмотрен в ходе неофициальных
консультаций членов Совета 30 января.

52. Опираясь на информацию, полученную от
СДК и УВКБ помощник Генерального секретаря по
операциям по поддержанию мира проинформировал
членов Совета об обстоятельствах, приведших к
усилению напряженности, отметив, что инцидент
имел место вне зоны ответственности МООНК. Он
заявил, что в период с 18 по 28 января 2001 года
имело место заметное увеличение числа
разрозненных нападений на силы Союзной
Республики Югославии со стороны элементов
Армии освобождения Прешево-Медведжи-
Буяноваца (АОПМБ) и отколовшейся от нее группы
(вооруженные группы этнических албанцев).
Поступили сообщения о 18 нападениях на силы
Союзной Республики Югославии, большинство из
которых представляли собой снайперские и
минометные обстрелы в центральной и северной
частях наземной зоны безопасности. В результате
боевых действий в Косово появились вынужденные
переселенцы, однако крупного притока
вынужденных переселенцев не ожидалось.
Помощник Генерального секретаря добавил, что
СДК продолжали проводить активные операции по
воспрещению и недопущению появления
вооруженных групп в наземной зоне безопасности.
Вместе с тем он отметил, что напряженность в этом
районе нарастает.

53. В ходе состоявшегося обсуждения члены
Совета отметили, что у этой проблемы есть только
политическое решение. Существует необходимость
включения этнических албанцев в состав местных
органов власти. Члены Совета также отметили
сдержанность, продемонстрированную
правительством Союзной Республики Югославии, и
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позитивные шаги, предпринятые им в целях
предотвращения эскалации конфликта, и принятые
им меры укрепления доверия. Отвлекшись от темы
эскалации напряженности на юге Сербии, один
член привлек внимание членов Совета к
сообщениям о том, что 29 января 2001 года в
результате нападения сербов с применением
гранаты в Митровице был убит один этнический
албанец. Озабоченность была высказана и в связи с
этим инцидентом.

54. По завершении консультаций Председатель от
имени членов Совета сделал заявление для печати,
в котором было сказано, что члены Совета
решительно осуждают нападения со стороны
экстремистских групп этнических албанцев, в
результате которых был убит один солдат Союзной
Республики Югославии, и была подчеркнута
необходимость привлечения преступников к
ответственности. Председатель сослался также на
содержащийся в заявлении Председателя от 19
декабря 2000 года призыв к незамедлительному и
полному прекращению насилия, расформированию
экстремистских групп этнических албанцев и
незамедлительному выводу из наземной зоны
безопасности всех не являющихся постоянными
жителями лиц, занимающихся экстремистской
деятельностью. Приветствовав приверженность
правительства Союзной Республики Югославии
усилиям по достижению мирного урегулирования
на основе демократических принципов и уважению
положений резолюции 1244 (1999) и военно-
технического соглашения, члены Совета призвали
также лидеров этнических албанцев на юге Сербии
сотрудничать с правительством Союзной
Республики Югославии в достижении мирного
урегулирования. В заключение Председатель
информировал представителей прессы о том, что
члены Совета приветствовали меры, принимаемые
СДК, и призвали СДК продолжать предпринимать
все необходимые усилия по решению этой
проблемы. Члены Совета заявили, что они будут
продолжать внимательно следить за этой ситуацией.

Грузия

55. В связи с продлением мандата Миссии
Организации Объединенных Наций по наблюдению
в Грузии (МООННГ), который истекал 31 января
2001 года в соответствии с резолюцией 1311 (2000),
Совет Безопасности осуществил обзор последних

событий в Абхазии, Грузия, на основе доклада
Генерального секретаря (S/2000/59). В ходе
неофициальных консультаций, состоявшихся 30
января, брифинг для членов Совета Безопасности
провел Специальный представитель Генерального
секретаря г-н Дитер Боден (Германия). Он заявил,
что МООННГ в тесном сотрудничестве с
миротворческими силами Содружества
Независимых Государств (СНГ) удавалось
предотвращать крупномасштабные операции во все
более сложной обстановке в Абхазии. Тем не менее
эта обстановка остается взрывоопасной. За
предыдущие шесть месяцев было убито 30 человек.
Продолжают иметь место преступность и
беззаконие, а также захват заложников. МООННГ
ставила перед абхазским руководством вопрос о
нарушениях Московского соглашения абхазской
стороной. Он также отметил, что мирный процесс
продвигается вперед медленными темпами, и
доложил также о некоторых позитивных сдвигах.
Возобновление заседаний Координационного совета
и сформированных при нем рабочих групп будет
способствовать активизации мирного процесса под
эгидой Организации Объединенных Наций. В
ноябре 2000 года МООННГ удалось провести при
содействии ОБСЕ, МККК и Совета Европы
крупную миссию по оценке в Гальском районе, цель
которой состояла в улучшении условий нахождения
там вынужденных переселенцев. Доклад
совместной миссии по оценке будет способствовать
безопасному возвращению вынужденных
переселенцев, однако это будет зависеть от
содействия обеих сторон. Он сообщил также, что
как Грузия, так и Абхазия дали письменное согласие
на участие в третьей встрече по мерам укрепления
доверия, которая будет проведена 15�16 марта 2001
года в Ялте, Украина.

56. В ходе состоявшегося обсуждения ряд членов
Совета выразили разочарование в связи с
отсутствием существенного прогресса в деле
урегулирования вопроса о статусе Абхазии в
составе Грузии, что, как они особо отметили,
является ключом к урегулированию конфликта.
Члены Совета подчеркнули важное значение
скорейшего представления Специальным
представителем проекта документа о
распределении полномочий между Тбилиси и
Сухуми. Они выразили надежду на то, что будет
достигнут более существенный прогресс и что обе
стороны продемонстрируют бóльшую гибкость и
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обратились к Группе друзей Генерального секретаря
с призывом помогать побуждать стороны к
принятию мер в этом направлении. Вместе с тем
один член Совета отметил, что вопрос о
распределении полномочий должен прежде всего
быть предметом обсуждения между двумя
сторонами и что он не должен им навязываться. Он
также особо отметил, что этот процесс не должен
исключать другие инициативы или параллельные
варианты урегулирования конфликта. Члены Совета
приветствовали также проведение третьей встрече
по мерам укрепления доверия и выразили Украине
свою признательность за ее руководящую роль в
этом деле. Тем не менее, некоторые члены выразили
озабоченность по поводу проблемы преступности и
беззакония, положения вынужденных переселенцев
и безопасности миротворцев в Абхазии.

57. На своем 4269-м заседании 31 января, прежде
чем провести голосование по проекту резолюции с
рекомендацией продлить мандат МООННГ, Совет
Безопасности заслушал заявление Постоянного
представителя Грузии, в котором он выразил свою
озабоченность по поводу включения в
постановляющую часть проекта резолюции ссылки
на проект протокола о возвращении беженцев в
Гальский район и на проект соглашения о мире и
гарантиях по предотвращению и невозобновлению
вооруженных столкновений. Представитель Грузии
указал на то, что ссылка на проект протокола и
проект соглашения «может поставить под угрозу
срыва предстоящую встречу в Ялте и застопорить
весь мирный процесс», и заявила, что это создало
бы «опасный прецедент в области международного
права».

58. Совет Безопасности единогласно принял
резолюцию 1339 (2001), в которой он продлил
мандат МООННГ до 31 июля 2001 года, и просил
Генерального секретаря организовать не позже, чем
через три месяца, брифинг для Совета
Безопасности о прогрессе, достигнутом в
политическом урегулировании, в том числе в
разработке проекта документов о распределении
полномочий между Тбилиси и Сухуми, который
Специальный представитель намеревается
представить сторонам.

Тематические вопросы: повышение
эффективности Совета Безопасности

Укрепление сотрудничества со странами,
предоставляющими войска

59. По инициативе председательствовавшего в
Совете Сингапура Совет Безопасности организовал
16 января открытые прения для заслушания мнений
стран, предоставляющих войска, в целях
укрепления сотрудничества между Советом
Безопасности, Секретариатом и странами,
предоставляющими войска. Чтобы помочь членам
Совета и странам, предоставляющим войска,
подготовиться к этим прениям, делегация
Сингапура подготовила и распространила
справочный документ (S/2001/21). В качестве
свидетельства того важного значения, которое
Совет Безопасности придает мнениям и
предложениям стран, предоставляющих войска,
члены Совета согласились не прибегать к своему
праву выступать до нечленов Совета. На утренней
части 4257-го заседания, состоявшегося 16 января
под председательством министра иностранных дел
Сингапура, Совет заслушал заявления
представителей стран, предоставляющих войска, а
члены Совета взяли слово во второй половине дня.
Такой формат позволил членам Совета
отреагировать на мнения и предложения стран,
предоставляющих войска, или прокомментировать
их.

60. В прениях приняла участие 21 страна,
предоставляющая войска. От имени членов
Европейского союза и ассоциированных с ним
европейских государств в качестве страны,
председательствовавшей в Европейском союзе,
выступила Швеция. К числу ключевых вопросов,
поднятых в ходе прений странами,
предоставляющими войска, относились следующие:

a) рабочая модель Организации
Объединенных Наций представляет собой не
трехстороннюю связь между странами,
предоставляющими войска, Советом Безопасности
и Секретариатом, а линейную связь, в центре
которой находится Секретариат;

b) консультации не представляют собой
улицу с двусторонним движением и проводятся они
не на всех этапах обсуждения миротворческих
операций, особенно в ходе формулирования
мандатов. Была сделана ссылка на статью 44 Устава
Организации Объединенных Наций, которую одно
государство-член (Соединенное Королевство)
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толкует как означающую, что страны,
предоставляющие войска, следует приглашать
принимать участие в решениях Совета
Безопасности относительно использования
контингентов вооруженных сил этих членов
Организации;

c) заседания с участием стран,
предоставляющих войска, не являются
эффективными. В ходе этих заседаний нет
подлинного диалога или сотрудничества;

d) отсутствуют институционализированные
механизмы консультаций. В частности, нет никаких
признаков того, что Совет Безопасности
предпринимает какие-либо шаги к учреждению
специальных вспомогательных органов по статье 29
Устава Организации Объединенных Наций. Страны,
предоставляющие войска, хотели бы, чтобы их
включали в состав вспомогательных органов. К
числу конкретных предложений относились
предложения о создании для каждой
миротворческой операции комитета стран,
предоставляющих войска, или «группы-костяка» и
активизации деятельности Военно-штабного
комитета путем включения в него стран,
предоставляющих войска, для проведения анализа
миротворческих операций;

e) отсутствует взаимное доверие между
странами, предоставляющими войска, Советом
Безопасности и Секретариатом;

f) некоторые страны, предоставляющие
войска, заявили также, что главной проблемой
является нежелание членов Совета Безопасности
служить примером и быть в числе тех, кто первыми
предоставляют войска в состав санкционируемых
ими миротворческих операций Организации
Объединенных Наций.

61. После этого заседания Председатель
предложил текст проекта заявления Председателя в
качестве свидетельства признания Советом важной
роли, которую играют страны, предоставляющие
войска, в одном из важнейших видов деятельности
Совета, одобрения им нового духа партнерства
между Советом, Секретариатом и странами,
предоставляющими войска, и его приверженности
делу более эффективного осуществления
существующих мер по укреплению сотрудничества
и консультаций между Советом и странами,
предоставляющими войска, а также изучению

предложений, выдвинутых в ходе прений странами,
предоставляющими войска. На своем 4270-м
заседании 31 января Совет Безопасности принял
заявление Председателя (S/PRST/2001/3), в котором
он признал необходимость транспарентных
трехсторонних связей между Советом
Безопасности, Секретариатом и странами,
предоставляющими войска, которые будут
способствовать формированию нового духа
партнерства, сотрудничества и доверия. В целях
рассмотрения как общих вопросов поддержания
мира, имеющих отношение к обязанностям Совета,
так и технических аспектов отдельных операций
Организации Объединенных Наций по
поддержанию мира, Совет постановил учредить
Рабочую группу по операциям Организации
Объединенных Наций по поддержанию мира. В
качестве первого шага на Рабочую группу
возлагается задача провести углубленное
рассмотрение всех предложений, сделанных в ходе
открытых прений по этому вопросу на его 4257-м
заседании. Рабочей группе было также предложено
представить Совету доклад к 30 апреля 2001 года.

ВИЧ/СПИД

62. По просьбе одного из членов Совета
Безопасности Совет созвал 19 января открытое
заседание для продолжения обсуждения вопроса
ВИЧ/СПИДа в качестве угрозы международному
миру и безопасности и проведения обзора хода
осуществления резолюции 1308 (2000) Совета.
4259-е заседание проходило под председательством
министра иностранных дел Сингапура. В нем также
приняла участие министр по вопросам
международного развития Норвегии Ее
Превосходительство Анна Сюднес. В самом начале
заседания брифинг для членов Совета провели
заместитель Генерального секретаря по операциям
по поддержанию мира Жан-Мари Геэнно и
Директор-исполнитель Объединенной программы
Организации Объединенных Наций по ВИЧ/СПИДу
(ЮНЭЙДС) Питер Пиот. Заместитель Генерального
секретаря признал, что миротворцы могут
заразиться ВИЧ или стать переносчиками этого
заболевания и что из-за отсутствия надежных
данных трудно определить степень риска. Он
представил также развернутый отчет о мерах,
принимаемых Департаментом операций по
поддержанию мира в целях осуществления
резолюции 1308 (2000) и уменьшения рисков,
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которые представляют собой миротворцы или
которым они подвергаются. К их числу относятся
меры по повышению уровня информированности
миротворцев об этой проблеме и обучению методам
профилактики, которые были осуществлены
Службой профессиональной подготовки и оценки и
Группой медицинского обеспечения Департамента.

63. Директор-исполнитель ЮНЭЙДС заявил, что
СПИД воспринимается сейчас как фундаментальная
проблема безопасности человека, которая
усугубляет нищету и уязвимость во многих странах,
и сообщил, что за время, прошедшее после
обсуждения этого вопроса 17 июля 2000 года,
решимость заниматься эпидемией СПИДа заметно
усилилась. Он также представил Совету
обновленную информацию о предпринимаемых им
усилиях по активизации Международного
партнерства против СПИДа в Африке, проведению
регулярных консультаций с Советом Безопасности,
увеличению потока информации о международных
откликах на эпидемию и разработке конкретных
планов решения этой проблемы в чрезвычайных
ситуациях и в контексте согласованных усилий. В
заключение признав, что принимаемые на
глобальном уровне меры по борьбе со СПИДом в
2000 году активизировались в контексте
намеченной на июнь 2001 года специальной сессии
Генеральной Ассамблеи по СПИДу, он призвал к
принятию реальных обязательств в форме
финансовых взносов, руководящей роли и участия в
принятии решений.

64. Помимо членов Совета, на заседание были
приглашены пять государств � членов
Организации Объединенных Наций. За редкими
исключениями выступившие по этому вопросу
представители отдавали должное усилиям
Департамента операций по поддержанию мира и
ЮНЭЙДС и высоко оценили меморандум о
взаимопонимании, подписанный недавно двумя
этими подразделениями. Большинство выступавших
признавали также важное значение проблемы
ВИЧ/СПИДа и особо отмечали актуальность этой
проблемы для деятельности Совета Безопасности
по поддержанию международного мира и
безопасности. Тем не менее один нечлен напомнил
Совету, что в силу разграничения функций и
полномочий различных органов Организации
Объединенных Наций согласно ее Уставу
компетенция Совета в вопросе ВИЧ/СПИДа носит

ограниченный характер. Другой выступавший
оспорил наличие органичной связи между
конфликтами и СПИДом и поставил под сомнение
тезис о том, что миротворцы могут либо
подвергаться риску заражения СПИДом, либо быть
его переносчиками. Выступавший далее выдвинул
мысль о том, что если Совет Безопасности
действительно считает, что СПИД представляет
собой угрозу международному миру и
безопасности, то тогда ему следует дать странам
возможность ссылаться на статью 73 Соглашения
по торговым аспектам прав интеллектуальной
собственности (Соглашение ТАПИС), с тем чтобы
позволить им получать более дешевые
альтернативные непатентованные лекарства для
больных СПИДом из тех стран, которые по
условиям Соглашения ТАПИС не имеют права
экспортировать эти препараты.

Общие вопросы, касающиеся санкций

65. В соответствии с запиской Председателя
(S/2000/319) в апреле 2000 года была учреждена
Рабочая группа Совета Безопасности под
председательством посла Анварула Чоудхури для
разработки общих рекомендаций повышения
эффективности санкций. Рабочая группа должна
была представить свой доклад Совету Безопасности
к 30 ноября 2000 года, однако сроки представления
были перенесены на конец января 2001 года. В виде
исключения Рабочую группу было разрешено
сформировать в январе 2001 года в составе 20
членов (т.е. нынешних 15 членов Совета по
состоянию на январь 2001 года и 5 членов, срок
полномочий которых истек в конце декабря 2000
года). В ходе официальных консультаций 31 января
Председатель Рабочей группы информировал
членов Совета о ходе ее работы. Председатель
отметил, что, хотя достигнут значительный
прогресс, нерешенными остались четыре важных
вопроса, а именно голосование большинством
голосов в Комитете по санкциям, временнÏе рамки
и отмена санкций, создание постоянного
контрольного механизма и нежелательные
последствия санкций для третьих государств. На
тот же день было назначено еще одно заседание
Рабочей группы, после чего ее Председатель
должен был доложить Председателю и членам
Совета по этому вопросу.
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Прочие вопросы

Выборы членов бюро комитетов по
санкциям

66. После проведенных 4 января с членами Совета
консультаций по вопросу о распределении постов
председателей и заместителей председателей
комитетов по санкциям Председатель доложил
Совету о том, что по распределению этих постов
достигнут консенсус. В состав бюро комитетов по
санкциям на срок полномочий, истекающий 31
декабря 2001 года, избраны следующие лица:

a) Комитет Совета Безопасности,
учрежденный резолюцией 661 (1990) о ситуации в
отношениях между Ираком и Кувейтом:
Председатель Уле Петер Колби (Норвегия);
заместители Председателя � Маврикий и Украина;

b) Комитет Совета Безопасности,
учрежденный резолюцией 748 (1992) по Ливийской
Арабской Джамахирии: Председатель Валерий П.
Кучинский (Украина); заместители Председателя �
Бангладеш и Ямайка;

c) Комитет Совета Безопасности,
учрежденный резолюцией 751 (1992) по Сомали:
Председатель Саид бен Мустафа (Тунис);
заместители Председателя � Норвегия и Ямайка;

d) Комитет Совета Безопасности,
учрежденный резолюцией 864 (1993) о положении в
Анголе: Председатель Ричард Райан (Ирландия);
заместители Председателя � Колумбия и
Сингапур;

e) Комитет Совета Безопасности,
учрежденный резолюцией 918 (1994) по Руанде:
Председатель Моктар Уан (Мали); заместители
Председателя � Ирландия и Тунис;

f) Комитет Совета Безопасности,
учрежденный резолюцией 985 (1995) по Либерии:
Председатель Кишоре Махбубани (Сингапур);
заместители Председателя � Ирландия и
Маврикий;

g) Комитет Совета Безопасности,
учрежденный резолюцией 1132 (1997) по Сьерра-
Леоне: Председатель Анварул Карим Чоудхури
(Бангладеш); заместители Председателя � Мали и
Сингапур;

h) Комитет Совета Безопасности,
учрежденный резолюцией 1160 (1998):
Председатель М. Патриция Даррант (Ямайка);
заместители Председателя � Норвегия и Тунис;

i) Комитет Совета Безопасности,
учрежденный резолюцией 1267 (1999) по
Афганистану: Председатель Альфонсо Вальдивьесо
(Колумбия); заместители Председателя � Мали и
Украина;

j) Комитет Совета Безопасности,
учрежденный резолюцией 1298 (2000) о ситуации в
отношениях между Эритреей и Эфиопией:
Председатель Анунд Прияй Нивур (Маврикий);
заместители Председателя � Колумбия и Тунис.

Международный трибунал по бывшей
Югославии

67. На своем 4260-м заседании 19 января Совет
рассмотрел письмо Генерального секретаря о
кандидатах в постоянные судьи Международного
трибунала по бывшей Югославии (S/2001/61).
Совет согласовал текст ответа Председателя
Генеральному секретарю, в котором тот
информируется о решении продлить срок для
выдвижения кандидатов в судьи до 31 января 2001
года (S/2001/63).

68. Члены Совета рассмотрели также письмо
Генерального секретаря (S/2001/47), в котором
запрашивается мнение Председателя в отношении
назначения судьей Трибунала Мохаммеда эль-
Хабиба Фасси Фихри. В своем ответе (S/2001/48)
Председатель информировал Генерального
секретаря о том, что после консультации с членами
он поддерживает намерение Генерального
секретаря назначить г-на Фасси Фихри.

Встреча с действующим председателем
Организации по безопасности и
сотрудничеству в Европе

69. 29 января Совет Безопасности провел
закрытое заседание, на котором министр
иностранных дел Румынии Мирча Джеоана в его
качестве действующего председателя ОБСЕ провел
брифинг. Эта встреча была проведена по просьбе
Постоянного представительства Румынии от 15
января, касающейся организации встречи
Председателя ОБСЕ и членов Совета. В
соответствии с пониманием, достигнутым в ходе
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состоявшихся накануне консультаций, Совет также
пригласил другие государства � члены
Организации Объединенных Наций принять
участие в этом заседании в качестве наблюдателей.
В своем выступлении министр информировал Совет
о сотрудничестве между Организацией
Объединенных Наций и ОБСЕ в Косово, Боснии и
Герцеговине и Хорватии. Он также поделился
своими мнениями в отношении путей дальнейшего
укрепления сотрудничества между Организацией
Объединенных Наций и ОБСЕ. К числу выдвинутых
им предложений относились: создание механизма
обмена информацией о потенциальных кризисах и
уроках, извлеченных из опыта проведения
совместных полевых миссий; проведение
периодических совместных оценок в областях,
представляющих взаимный интерес, и участие в
заседаниях друг друга по вопросам,
представляющим общий интерес.

70. После проведенного брифинга состоялся
интерактивный обмен мнениями с членами Совета.
Члены Совета высоко оценили роль ОБСЕ в ее
усилиях по урегулированию конфликтов в Европе, в
частности в Косово; Абхазии, Грузия; Нагорном
Карабахе; Хорватии (Превлакский полуостров);
Боснии и Герцеговине; и долине Прешево. Члены
Совета отметили также предложение министра
поделиться с другими региональными
организациями опытом ОБСЕ, в частности в сфере
превентивной дипломатии и в урегулировании
конфликтов, и признали значительный вклад,
который могла бы внести ОБСЕ в деятельность
других региональных организаций, особенно в
Африке.

Подведение итогов

71. В последний день января члены Совета
Безопасности осуществили обзор работы и
мероприятий Совета в течение месяца на предмет
критической оценки их влияния на решение
вопросов, фигурирующих в повестке дня Совета.
Члены Совета провели также обстоятельный обмен
мнениями по методам работы Совета Безопасности.
Было высказано много интересных идей, в
частности в следующих областях:

a) укрепление сотрудничества со странами,
предоставляющими войска;

b) транспарентность работы Совета;

c) эффективность методов связи Совета;

d) качество брифингов, проводимых
Секретариатом;

e) эффективность и качество заседаний
Совета;

f) сотрудничество с региональными
организациями и другими органами;

g) миссии Совета Безопасности;

h) тематические прения.


